

毛利輝元が造った 戦国の古道



なかごおりこどう

中郡古道

平成 25 年度認定 / 広島市安佐北区 / てくてく中郡古道プロジェクト

歩けば感じる。戦国時代の古道「中郡古道」

戦国時代末期、毛利輝元(毛利元就の孫)は吉田郡山城から中郡(三篠川流域)を経て佐東(広島湾頭)まで、人や牛馬の往来に適した平坦で最短のルートを選んで整備させました。この道が中郡古道です。

萩の井原家に残る輝元からの書状によると、中郡道の普請を命じるとともに、その心構えを説く内容となっており、この普請

に対する輝元の強い意志が感じ取れます。神ノ倉山頂からは、古くから栄えた井原市の中を通過し、平坦な田園地帯を真っ直ぐに南下する中郡道を眼下に眺めることができます。

井原市は、かつて高田郡内でも有数の市場集落。街道の名残や町並みが残されています。大寺地区まで下ると三篠川の右岸

田園を抜け 木漏れ日のさす山道に 往時の足跡が残る。



三篠川のせせらぎを感じながら歩く三田、狩留家境の中郡道



山あいにはひよこりのぞく青い柳瀬吊り橋



花崗岩の織りなす波模様が美しい滑ら石

に沿って街道が伸び、傍らの地蔵尊には「廣嶋往還」の文字が。舟運の難所と呼ばれる甲斐平を過ぎて間もなくすると市川の集落を過ぎ、桜埵に差し掛かります。この辺りからは大きく山側に進路を変え、雑木林や竹藪を抜けるルートに。石積みや道標を頼りに街道を抜けると上三田を経て三篠川の絶景「轟の瀬」にたどり着きます。「轟の瀬」は、三篠川を航行する三田舟の最大の難所と言われており、市川から上三田に抜ける道中には船を守護する住吉神社が祀られています。

川舟の通い路の遺跡が残る「滑ら石」や

「庄屋永井邸」を経て、石畳の残る中山峠を通過。町境に架かる唯一のつり橋「柳瀬吊り橋」の姿が見えて来ると狩留家地区はすぐそこです。

狩留家は、物流の中継地として栄え、本陣も置かれていました。中郡道は、まだ中間地点、小河原、福田を経由して広島湾頭へと繋がります。

一方、中郡古道は、狩留家の後、深川、諸木、岩上を経由して広島城下に至ります。街道と並走していた三篠川の舟運は太田川舟運と合流し、広島城下まで運航されました。

七地域が連携して街道の歴史を中心に町おこしを進めています。



「てくてく中郡古道プロジェクト」リーダーの黒川章男さん

「中郡古道」は、吉田郡山城から三篠川沿いに広島に繋がる中世以降の主要道路です。「中郡古道」沿線の七つの地域が連携して「町おこし」を目的にプロジェクトを結成して活動しています。七つの地域を五地区に分割して散策地図を作成し、その地図を元に地域探索会を毎年2~3回実施したり、写真コンテストを行い入選作の巡回展示会を行っています。また、地域の名所・旧跡を紹介する為の案内板を作成したりして皆さんが自然に包まれないにせぬの史跡を探索し易い環境創りをしています。

街道の詳細は...

てくてく中郡古道HP
<http://www.tekuteku-nakagoori.com/>

